



Boletín Familia Mori Internacional



En este número...

- * Iniciarán talleres para jóvenes Mori 1
- * La Junta Directiva informa... 1
- * ¿Qué hay de nuevo en la página? 1
- * El rincón histórico 2

¡Haciendo historia en la historia de Yauco!

Año 2 Número 3

familia-mori-internacional.com

marzo 2017

Familia Mori Internacional iniciará Talleres de Relevo Generacional

El próximo domingo 2 de abril de 2017 dará comienzo el programa de Talleres de Relevo Generacional de Familia Mori Internacional en el Centro Comunal del Barrio El Naranjo en Yauco. A continuación el programa de talleres:

Primer Taller: 2 de abril de 2017, 10:00 AM - 12:30 PM

1ra Parte: Breve Historia de la isla de Córcega.

2da Parte: Origen y datos biográficos del Patriarca Mori.

Estas dos partes del Taller serán ofrecidas por **Roberto Mori González**, Comunicador e Historiador de la Junta de Directores de la FMI. Roberto está a cargo del Comité Editorial de la FMI y de nuestra Página Cibernética.



Segundo Taller: 7 de mayo de 2017, 10:00 AM - 12:30 PM

Breve Historia de la formación, desarrollo y rol presente y futuro de los jóvenes en nuestra organización Familia Mori Internacional

Este taller será ofrecido por **Marta Eva Mori Galarza**, Presidente Fundadora de nuestra organización y miembro de la actual Junta de Directores de la FMI.



Tercer Taller: 4 de junio de 2017, 10:30 AM - 12:30 PM

Comunicación y aspectos técnicos del Boletín Informativo y de la página cibernética familia-mori-internacional.com

A cargo de **Roberto Mori González**, Encargado del Comité Editorial FMI.



Cuarto Taller: 6 de agosto de 2017, 10:30 AM - 12:30 PM

1ra Parte: Conociendo el Reglamento de nuestra organización FMI, su administración y responsabilidades de los miembros. Reuniones reglamentarias anuales y reuniones mensuales de la Junta de Directores y Comités de Trabajo.

Esta parte del Taller está a cargo de **Bienvenido Caraballo Mori**, actual Presidente de la Junta de Directores de la FMI.

2da Parte: Deberes y responsabilidades de los Oficiales electos a la Junta de Directores y Comités de Trabajo.

Esta segunda parte del Taller está a cargo de **Ángel A. Mori Rodríguez (Tony)**, actual Vicepresidente de la Junta de Directores de la FMI.



Quinto Taller: 6 de agosto de 2017, 1:30 PM - 4:30 PM

Preparar y dirigir una reunión de la Junta de Directores. Participar en la planificación del Encuentro Núm. 23 y asignarles tareas en el Comité Organizador

Se llevará a cabo durante la reunión ordinaria de la Junta de Directores del 6 de agosto de 2017.



* Todos los talleres se llevarán a cabo en el Centro Comunal del Barrio El Naranjo en Yauco menos el Taller # 3 del 4 de junio. El lugar de este taller se anunciará próximamente.

¿Qué hay de nuevo en la página de internet de Familia Mori Internacional?

- * Boletín de *marzo 2017* (año 2, núm. 3) así como su texto en inglés ([Boletines](#)).
- * Ascendencia del Patriarca Ignacio Francisco Mori Romani ([Ascendencia del patriarca](#))
- * Plan de trabajo detallado para año 2017 ([Plan de trabajo 2017](#))

En general, visite: <http://familia-mori-internacional.com>

Miembros de la Junta presentes y otros miembros de la familia que nos acompañaron en la reunión. De izquierda a derecha, alrededor de la mesa: Bienvenido Caraballo Mori, Roberto Mori González, Nancy Pacheco Mori, Eneida García Quiñones, José Lito Velázquez, Angel A. (Tony) Mori Rodríguez y Toñi Ortiz Mori. Foto: Lisa Mori Rivera.



La Junta Directiva informa...

La reunión ordinaria llevada a cabo el domingo, 5 de marzo de 2017 en el Centro Comunal de El Naranjo en Yauco, fue una de carácter informativa ya que no hubo quórum. Se discutieron varios asuntos en los que hubo consenso y así se informará en la próxima reunión del 2 de abril. Éstos fueron los siguientes:

- El acta de la reunión del 11 de diciembre de 2016 efectuada en Moca, está preparada pero se dejó pendiente la aprobación para la próxima reunión.
- Hubo consenso para la propuesta del Presidente para que se añada a Tony Mori al Comité de Visitas Área Sur (Yauco y otros pueblos; Tony y él serán los responsables) y a Andresito al Comité de Actividades en lo relacionado a las ventas ya que tiene que ver con las finanzas de nuestra Organización.
- Los talleres para los jóvenes se estarán promocionando desde la próxima semana en nuestra Página con el envío del folleto que se trajo hoy. También se estará subiendo la información y con del Boletín de febrero en nuestra Página.
- Se recomendó añadir a Tony Mori al Comité de Investigación Histórica que se reunirá el viernes 24 de marzo en Juana Díaz.
- También hubo informes de finanzas y sobre las ausencias a las reuniones de la Junta.

Disfrutamos, como siempre, de un delicioso almuerzo preparado por Nancy Pacheco Mori así como de un agradable compartir con otros miembros de la familia que siempre acompañan a la Junta en las reuniones.

La próxima reunión será el domingo, 2 de abril de 2017, nuevamente en el Centro Comunal de El Naranjo. Más temprano ese día y en ese mismo lugar también se dará el Primer Taller del Relevo Generacional.

El Rincón Histórico - Los descendientes del Patriarca: Paula, Melín y Rate Mori Torres (segundo de una serie)

Este cuarto **Rincón Histórico** sobre los descendientes del Patriarca Mori, es el segundo de una serie dedicado a 3 hermanas de Familia Mori: Paula, Rate y Melín Mori Torres. Continuamos con **Paula Mori Torres (1928-2008)**, a quien conocemos por las informaciones que nos provee su hijo, Bienvenido Caraballo Mori, actualmente Presidente de la Junta de Directores de Familia Mori Internacional. Nos sigue narrando Bienvenido:

Después que mi mamá quedó viuda en 1963 en Aguas Blancas, la situación se complicó en el hogar. Nuestro padre, que fue el mayordomo de la finca de café donde vivíamos hasta el momento de su muerte, siempre fue el proveedor del hogar.

Después de su muerte, recibíamos todos los meses el cheque del Seguro Social. Mientras él trabajó y aún de enfermo, nuestro padre siempre lo pagó. Ese ingreso no era mucho pero resolvía lo básico del hogar. En la tienda del barrio la compra se pagaba con este ingreso. Se compraba "fiao" y se pagaba o abonaba, según fuera el caso. Teníamos otros gastos en el hogar como la electricidad, la ropa y zapatos.

Mami era como sus hermanas, tía Rate y tía Melín, siempre tenían gallinas ponedoras y uno que otro cerdo. Esos animales se vendían después de algún tiempo. Otros se consumían en el hogar. Ella siguió con esa práctica. Antes de irnos a la escuela nos hervía un huevo y se acompañaba con una galleta de manteca y café. A veces había mantequilla otras no. Se almorzaba en la escuela.

Eran siete bocas que mi madre tenía alimentar incluyendo a Misael el bebé que nació el día del entierro de nuestro padre. Lo bueno del campo es que hay de todo para comer. Si crías animales siempre habrá huevos y carne o si siembras la tierra te recompensa y llevas a la mesa la comida. Hacíamos talas de gandules, maíz, habichuelas tomates, etc en la finquita de la media que había sido del abuelo de mi madre y de su abuela Paula. En la cosecha de café cogíamos café. Ella tenía un corte de café asignado, le decían el corte de café de Paula, quedaba al lado de la casa. No teníamos lujos, el agua de beber y cocinar se buscaba en algún pozo o manantial. Esos pozos son que los usaban los hijos del Patriarca ya que esta finca está dentro de lo que fueron los dominios de Ignacio Francisco Mori Romani. El agua para fregar, lavar y bañarnos llegaba a casa por la tubería del agua que iba al almacén que había en la finca.



Nuestra Abuela paterna y nieta del Patriarca Mori.

Los fines de semana y en verano andábamos por la finca, pescábamos chágaras, comiendo mangos, chinas, guineos maduros, marmayas fresas guayabas, pomarrosas, etc. Nos bañábamos en las quebradas sin permiso y a veces uno llegaba con la cabeza rajada. Después de curarnos venían los cantazos. No sé por qué pero ella recitaba cada correa que nos daba. Después del dolor eso se olvidaba pero la experiencia no la borraba ninguna correa.



Años finales de los cincuenta, frente al almacén de la finca. Todos están sobre el café que está secándose al sol en gavetas sobre rieles. El alto es Bienvenido, esposo de Paula. Detrás de él están Bienvenido, hijo, José N. y Carlos. La nena del frente que está en el centro es Marinés. Los demás niños son tataranietos-choznos del Patriarca junto a su padre.

En Aguas Blancas no se pagaba renta ni agua. Rosa Julia Pietri, dueña de la finca, era hermana de tía Arcángela Pietri Mori. Ella nunca exigió que desocupáramos la casa. Nuestro hogar estaba al lado del almacén de la finca.

Sólo se iba al pueblo cuando alguien se enfermaba. Si había que ir al médico, el Hospital Municipal y la Unidad de Salud Pública de Yauco era quien nos atendía incluyendo los medicamentos (de agua de piringa). Se buscaba quién nos cuidara. Casi siempre era la abuela María Inés Mori, nieta del Patriarca. En la Escuela Aguas Blancas también nos vacunaban.

Las tareas asignadas nos ocupaban el tiempo de jugar. A veces no las terminábamos ya que el juego era más importante. Las consecuencias siempre llegaban pero los recuerdos de las alegres vivencias nos han acompañado siempre.

Teníamos que cuidar la vestimenta porque ésta se reciclaba para alguno de los hermanos menores, menos los zapatos que no duraban mucho. Solo teníamos un par, el de ir a la escuela que era el de salir y cuando se ponían viejos eran los de ir por el monte.

Nuestra abuela Inés Mori a quien todos le decíamos Mamita, era la costurera de la familia. Cosía trajes a las descendientes Mori y a otras jóvenes del barrio Aguas Blancas o El Naranjo. Ella también nos ayudaba. Nos hacía camisas con la tela que siempre le quedaba cuando cosía a las muchachas o señoras del barrio. Nos hacían bromas por la tela de las camisas. Nos decían que era tela de mujer.



Paula, mi madre, con Marinés, mi única hermana en brazos. A su lado, mi abuela Inés Mori. Los tres niños al frente, hijos de Paula son José N., Bienvenido, abrazado por Carlos W. Tía Carmen Mori, nieta del Patriarca. Atrás Genoveba Pietri Mori, bisnieta del Patriarca.



La casa hoy día no existe. Esta era la vista que teníamos.

También nuestra familia Mori en el barrio era la reserva moral que estaba atento a nuestro hogar y ayudaban.

Mi madre encontró en la Iglesia Evangélica Unida una fuente de apoyo también. Había capillas en Aguas Blancas, Naranjo y Río Prieto. Nosotros íbamos con ella. Vivía una vida muy religiosa y leía mucho la Biblia. Eso la ayudaba a hacer liviana su carga.

Recuerdo que cuando mi padre vivía siempre leía un salmo antes de salir de casa y hacían juntos la oración del Padre

Nuestro. De tanto escucharlo me los aprendí de memoria.

Todavía luego de más de medio siglo después, aún recuerdo los sermones de los domingos y el de las Siete Palabras del Viernes Santo y Domingo de Ramos. Después que salíamos de la capilla del Naranjo, íbamos a El Verde a casa de tía Melín, la hermana mayor de mami a comer sancocho. Allí se hacía un junte de primos y primas incluyendo a Nancy, la Diva del Verde. Luego nos íbamos a bañarnos al Charco de Cecilio en la Quebrada Grande que divide los dos barrios.

(Este relato continúa en el próximo número de este boletín)

